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责编 张学臣 校对 禹华

郑州全媒体两会报道团队郑州全媒体两会报道团队

发展智能驾驶战略意义重大

当前，全球汽车产业生态正加快重
塑，智能化成为未来汽车发展的重要方
向。2019 年的政府工作报告也明确提
出：支持企业拓展“智能+”，为制造业转
型升级赋能。

中国汽车产业的未来发展需要一个
更清晰的坐标。无论是越来越多政策的
支持，还是各个企业的积极创新，都预示
着智能驾驶将迎来新一轮机遇。

汤玉祥认为，智能驾驶作为战略性新
兴产业的重要组成部分，是由互联网时代
到人工智能时代过程中出现的第一个精
彩篇章，也是世界新一轮经济与科技发展
的战略制高点之一。发展智能驾驶，对于
促进国家科技、经济、社会、生活、安全及
综合国力有着重大的意义。

从目前技术发展来看，智能驾驶在城
市公交和环卫车辆两个公共服务领域已
具备推广应用的基础，可加快落地实施。
此举既符合国家深化供给侧结构性改革、
加快建设制造强国的战略需求，也符合民
生工程和暖心工程建设需求，有效增强城
市公共服务和管理能力。

汤玉祥建议：“加快智能驾驶在城市
快速公交和环卫领域落地实施，不仅有助
于促进我国智能驾驶汽车产业健康发展、
引领我国汽车工业在新一轮世界产业变
革中占据优势地位，而且有助于提升交通
效率、减少城市拥堵、增强交通安全性；同
时还有助于改善城市环境污染，降低劳动
强度，为城市环卫工作效率及持续性发展
提供帮助。”

四条对策助智能驾驶加速落地

虽然推动加快智能驾驶在城市快速
公交和环卫领域示范应用前景可期、价值
显著，但企业在推动的过程中仍存在三大
障碍。

首先，面向示范运营的政策支持力度
不够，无法有效拉动智能驾驶在 BRT 快
速公交的示范应用。其次，智能驾驶

BRT快速公交和新能源智能驾驶环
卫车系统整体成本偏高，示范

应用资金投入巨大，仅靠
企 业 推 行 难 以 落 地 见

效。再次，缺少面向智
能驾驶汽车示范运营

的保险法规。
针 对 当 前 现

状，汤玉祥给出以下四个方面建议：
一是建议从国家层面明确示范运营

城市及示范区域，提供示范运营政策支
持。依托新型城镇化和智能化道路交通
设施等重大工程建设，建立智能公交与车
路协同技术应用示范线路，分阶段开展智
能公交与车路协同示范运营，制定示范应
用推广计划，逐年扩大智能网联公交车示
范区域和应用数量。

二是鼓励开展新能源智能驾驶环卫
车示范应用，制定相关采购要求，逐年提
高新能源智能驾驶环卫车的示范应用比
例，不断扩大示范应用规模，以示范应用
带动产业发展。

三是建议国家层面牵头，修订“机动
车交通事故责任强制保险”覆盖范围，将
智能驾驶车辆纳入保险承保范围，明确保
险对象、承保金额、事故责任划分标准、免
责条件、赔偿标准等，支持智能驾驶汽车
开展示范运营。

四是建议国家重点扶持一批具有优
秀的智能驾驶技术研发能力的企业，鼓励
地方政府设立人才专项配套政策，引导行
业人才向重点企业聚拢，构建“智慧”高
地，快速突破智能驾驶关键技术，提升我
国智能驾驶研发水平，力争在新一轮的国
际化竞争中占据优势。

推进创新创业与产教融合

今年的政府工作报告提出，要进一步
把大众创业、万众创新引向深入。

“这将鼓励更多社会主体创新创业，
拓展经济社会发展空间，加强全方位服
务，发挥双创示范基地带动作用，为新形
势下协同推进创新创业与产教融合工作
指明了发展方向、规划了推进路径。”杨雪
梅说。

杨雪梅生动地比喻说，创新创业是经
济发展的“新引擎”，产教融合是产业转型
升级的“助推器”。她认为，深化产教融
合，推进创新创业，有助于促进教育链、人
才链与产业链、创新链的有机衔接，有助
于吸引学校、行业、企业、科研院所等更多
社会主体创新创业，有助于提升创新创业
的层次、质量，有助于拓展高校与企业的
发展空间，最终实现各方主体共建共享共
赢的局面。

杨雪梅说，近年来，党和政府高度重
视创新人才培养的产教融合，但是产、
教两端的积极性未能完全匹配。一方
面，企业的重要主体作用尚未完全发挥
出来。另一方面，部分高校对于合作企
业也有门槛限制，希望与大型企业或者
名牌企业开展产教融合的合作，而创业
型的小微企业进入校门参与人才培养的
机会相对较少。

对此，杨雪梅建议，相关部门充分
发挥成果转化的激励作用，在推进产教
融合过程中，引导高校科研力量加入产
教融合人才培养序列，鼓励大学生在早
期加入校企合作的横向研发项目，提高
大学生创新实践能力；激发大学生的创
新创业活力，在产教融合当中强调创新
创业教育，培养大学生成为积极主动的
创新性劳动者，鼓励大学生在实习岗位
内创业，成为企业新的增长点；突出双
创基地的带动作用，加大政策扶持力
度，鼓励国家级、省级大学科技园、众创
空间、双创示范基地等发挥创新创业的
引领、示范、辐射、集聚作用，吸引中小
微企业入驻，并以此为平台深度参与高
校人才培养，为深化产教融合提供广阔
空间。

此外，还要凸显第三方平台的桥梁作
用，借助第三方平台，聚集大量创新型企
业，以企业集群优势壮大品牌效应，与高
校形成更为广泛的行业合作，从而提高创
新型、复合型人才的培养质量。

引导应用型高校争创一流

杨雪梅还提到，要引导应用型高校争
创一流。

她说，应用型高校是高等学校的一种
类型，而不是一个层次。建设一流应用型
本科高校是构建现代职业教育体系、建设
教育强国的必然要求。

杨雪 梅 列 举 了 一 系 列 数 字 ：截 至

2018年底，全国共有普通本科院校 1245
所，中央部属高校 116所，地方高校占全
国普通本科高校总数的 96%，地方高校
学生占全国总数的 98%。但是，地方高
校在向应用型高校转型发展中面临着一
些“痛点”，如经费支持不足、产教两端需
求不匹配、学科专业同质化严重，应用性
较弱等。

杨雪梅建议，希望国家可以加大投入
力度，支持地方本科高校建设一流应用技
术型大学，制定应用型高校评价指标体
系，设立专项资金，开展高水平应用型本
科高校建设试点，创建一批示范性应用型
本科专业，加大对中西部应用型高校建设
产教融合平台、“双师双能型”师资队伍等
方面的支持。

同时，建议提升办学层次，建立应用
型人才成长“新通路”，建立应用型硕士研
究生教育体系，支持一批应用型高校、民
办高校与企业联合培养研究生，开展应用
型工程硕士研究生教育。

杨雪梅提出，希望可以破除校企藩
篱，支持应用型高校组建产学研用联盟，
探索“人才互聘、平台共建、项目共研、成
果共享”协同创新机制，促进校企间人才
自由流动。突出成果转化导向，引导科研
人员参与产教融合，鼓励大学生参与横向
研发，在实习岗位创业等。充分发挥共享
办公平台、众创空间等第三方平台的桥梁
作用与聚集创新创业型企业的集群优势，
壮大品牌效应，与高校形成更为广泛的行
业合作。

此外，杨雪梅认为，政府还需要强化
政策扶持，推动应用型民办高校内涵发
展。加快推进民办高校分类管理，建立
中央财政与地方财政联合扶持民办高校
的长效机制，民办高校开展应用型工程
硕士研究生教育，设立民办高校系列专
项计划，鼓励和引导公办高校、民办高校

“结对子”。

全面培养网络安全人才

网络空间的竞争，归根结底是人才的
竞争。

长年在教育领域工作，杨
雪 梅 又 拿 出 一 组 数 据 ：据 统
计，我国高校培养的网
络信息安全人才仅 3 万
余人，而网络安全人才
需 求 70 万 ，缺 口 高 达
95%。并且，这一需
求 以 每 年 1.5 万 人
的 速 度 增 长 ，预 计
到 2020 年将增长到
140 万 人 。“ 面 对 网
络 安 全 形 势 日 益 严 峻

和 网 络 安 全 人 才 严 重

匮乏的现状，国家对网

络安全人才的需求达到了前

所未有的高度。”杨雪梅对此

表示担忧。

她呼吁政府超前布局网络安全学科

发展，建议出台国家网络安全人才发展

规划纲要，推动各级政府将网络安全人

才培养纳入改革发展规划，发布网络安

全人才需求目录和行业职业技能标准。

引导高校、科研院所、网络安全企业共同

开发课程、教材，共同建设协同创新中

心、实验室、实习实践基地。同时设立

网络安全人才专项资金，优化高校、科研

院所与企业间人才自由流动的长效机制

等。

杨雪梅还建议，我国要支持更多具

备条件的高校建设网络安全学院，加大

对网络安全学科建设的资金投入力度，

支持高校建立网络安全实践基地。同

时，建议制定网络安全职业技能标准。

鼓励企业参与网络安全职业技能标准

制定和资质鉴定，支持网络安全行业领

军企业与高校、科研院所联合办学，并

给予专项补贴；对于企业开办网络安全

职业培训机构的，在办学资质审批、资

金、场地、税收等方面提供便利和优惠

政策。
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两会 会客厅
“创新创业是经济发展的‘新引擎’，产教融合是产业

转型升级的‘助推器’。”“建设一流应用型本科高校是构
建现代职业教育体系、建设教育强国的必然要求。”全国
人大代表、黄河科技学院院长杨雪梅关注的话题，还是老
本行——教育。

今年全国两会，全国人大代表、郑州宇通集团有
限公司党委书记、总裁汤玉祥带来了《加快智能驾驶在城市快
速公交和环卫领域建立示范工程》和《加快推动优势装备制造
业走出去》两项建议。《加快智能驾驶在城市快速公交和环卫
领域建立示范工程》立足全局与长远，瞄准抓住战略性新兴产
业发展机遇，以勇做弄潮儿和引领者之态，致力于为中国汽车
产业抢占未来制高点，争夺全球主动权。

争做新时代奋斗者
郑州全媒体记者 许婷婷

三月柳浓花开时，提笔进京赴两会。每一年
的两会报道，都是融媒体各显神通、大放异彩的时
刻，相较于第一次参与报道的紧张，如今的我已经
褪去青涩，逐渐成长为一名可以独立采写、编发的
全媒体记者。

今年的郑州全媒体策划中，郑直播的小伙
伴们推出了《总书记，河南代表向您报告》《出
彩河南人：一句话说说咱河南中在哪儿》《河南
郑州，我爱你这一刻》《豫先生的两会微剧场》
等多档栏目，策划以微视频的形式呈现，短小
精悍，便于朋友圈传播，同时进行全国媒体合

力联动分发，将河南好声音传递得更广、更远、
更高。

年年花相似，岁岁皆不同。每年的两会报
道，推陈出新，创意无限，背后都离不开全媒体
记者团队的努力：全力以赴去写好每一篇报
道，认真细致制作每一帧视频，精雕细琢每一
张照片。用守正创新的态度，呈现亮点纷呈的
报道。

曾经手握纸笔踏遍万水千山，字里行间皆为
民心；如今横挎全媒体装备纵横驰骋，尽力奏响时
代强音。

记者手记

郑州全媒体记者 李娜 徐刚领 文 马健 图
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